

Suscripción
 Gerona un mes... 1 Pts.
 Provincia y resto
 de España Trim. re. 4 "
 Extranjero " 7'50"
 Número suelto
5 Céntimos

CIVIDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, recibidos
 y esquelas
 Precios convencionales
 De los originales firmados son responsables sus autores

AÑO I

OFICINAS:
 Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Jueves 29 de Septiembre de 1910

Dirección Telegráfica:
CIUDADANIA. — GERONA

Núm. 48

29 de Septiembre de 1868

Todos los que aspiramos al triunfo de los modernos ideales; todos los que sentimos en nuestro pecho el amor á la libertad y á los derechos á ciudadanía, no podemos menos de recordar el 29 de Septiembre como base del progreso político que en aquella época alcanzamos, cuyo fulgor nos alumbró hoy, á pesar de la oscuridad que ha querido envolvernos la restauración borbónica.

El 29 de Septiembre es el cumplimiento de todos nuestros anhelos. El 29 de Septiembre es la primera é incurable herida que la libertad inferió al bárbaro absolutismo; por eso esta fecha debe ser recordada con alegría por todos los que aspiran á entronizar para siempre, el imperio de la justicia y de la razón.

En vano claman contra ella los modernos fariseos, los que sumidos en su letargo de atraso y fanatismo aspiran aun á gobernar á los hombres y en las conciencias.

La luz, aquella luz de liberación no se ha extinguido, pese á los cendales que han interpuesto obstinadamente los historiadores esclavos, los gobernantes déspotas y los vencidos de siempre; los que en sus banderas pusieron el nombre de Dios para afrentarlo, el de patria para destrozarla y el de rey para irrisión.

No importa que después de aquella fecha memorable la monarquía siga gobernando á España; ella puede dominar en lo material pero no alcanza al espíritu. La Democracia como á pedestal de la República está afianzada en la labor de nuestros padres, los revolucionarios de 1868.

Sus almas enardecidas flotan sin desmayo en el ambiente actual; las sentimos pasar en los grandes momentos de duda, y nos reconfortan y nos enervorizan. Nada fracasa, nada se pierde en la sucesión maravillosa de las convulsiones nacionales.

Ningún ideal, ningún anhelo por más que parezca vencido y aniquilado, deja de renacer; son las semillas lanzadas al azar en un campo fecundo que nadie puede llegar á ver, pero que germinan cuando menos se espera y florecen al fin y fructifican.

Guardemos para el 29 de Septiembre de 1868 la veneración que se merece ya que es causa

que hoy podamos luchar legalmente por nuestro ideal.

Aun hay trabas, aun existen cadenas, pero ellas se romperán, al fin, á los golpes audaces de los que nacieron del ayer liberal y hoy marchan, denodadamente, en plena conquista del mañana.

Estamos salvados

Hospitalaria CIUDADANIA para con Janof (Dios y la República se lo pagan), no podemos resistir el deseo de decir cuatro palabras sobre el trascendental problema, que se dá ya por felizmente resuelto, del empréstito de un millón de pesetas, repartidas y calculadas en la forma que nuestros lectores saben.

Salvando el criterio ageno en este asunto, incluso el de la Redacción, y haciendo del nuestro el uso que la Comisión de Hacienda con amorosa solicitud nos aconseja, preguntamos: ¿se cubrirá el empréstito y caso de cubrirse responderá á las aspiraciones comunes, á lo que en el proyecto se señala? Según opinión de un señor concejal, autor de una memoria explicativa de su honrada administración como Alcalde en época no lejana, ni hecho á medida (el empréstito, no el concejal), y según rumores recogidos de procedencia práctica, ni se cubrirá el empréstito, ni responderá á los fines proyectados.

Dando de barato que ocurra lo primero, veamos de que manera se garantizarían los intereses, la amortización anual y el pago de las obligaciones.

Para los intereses y la amortización anual, se gravarían (ya podemos decir se gravarán) algunas especies: arroz, garbanzos, estearina, carbón, esencias y otras; se aumentaría (también podemos decir se aumentará) la tarifa señalada para el aceite, pescado, escabeche, jabón y carne de cerda. De manera que, según este cálculo, en vez de levantarle el apósito al enfermo, se le agravara en la enfermedad, reduciéndole á la impotencia y tortura, con síntomas de muerte lenta y cariñosa. Esto por más que sea necesario, al decir de nuestros salvadores, lo consideramos amargo y doloroso por no crecer esperanza alguna al contribuyente pobre, á la clase proletaria que, luchando por la vida, ni la disfruta ni la vive; esto es preparar el terreno, abonarlo para que mañana, si en la elección erramos, la falta de escrúpulo puede estimular el desecho, satisfacer el pecado. ¡Si somos incurables!

Por digno y levantado que sea el celo de los que hoy nos administran, por honrados que sean sus propósitos y esfuerzos, las circunstancias de lo porvenir pueden fácilmente desmentirlos. Se ha dado el ejemplo de que en nuestra Casa grande se ha despilfarrado mucho, sin correctivo; de que el déficit de 400.000 pesetas es una gran vergüenza para Gerona y una cancerosa llaga que sólo el bálsamo de la economía y del decoro administrativo pueden radicalmente curarla.

El afán de nuestros actuales administradores es éste, y quiera Dios que no les salga fallido.

Respecto á la garantía hipotecaria con los recursos del matadero, es algo aventurado decirlo y quizás peor asegurarlo. A nuestro ver, lo que se pretende significar con tales recursos, es de que ellos responderán á las perentorias necesidades del compromiso, no á la total cancelación del gravamen. ¡Maldita satisfacción la nuestra, si halagados con tal esperanza no alcanzamos á verla en absoluto realizada.

El llamamiento, sinceramente plausible, que la Comisión de Hacienda hace de todos los ciudadanos que quieran prestar su opinión y conocimiento con el fin de hallar la fórmula menos gravosa para los que más de cerca sufriremos el azote del recargo, nos parece algo pueril y caprichoso. No habiéndola hallado los prácticos, los que han tenido el talento, la paciencia y el cálculo para confeccionar los presupuestos ¿quieren que el pueblo, que otras obligaciones tiene, les resuelva el problema? Si nuestros representantes en el Municipio han empleado su saber y su trabajo en lo que llevamos dicho, obligación suya era apelar á otros recursos que distaran mucho, pero muchísimo de los que hoy más directamente afectan y dañan al proletariado, debían de haber tenido para con este más conmiseración y simpatía, y darle facilidades para vivir una existencia menos triste y contrariada. Harto saben ellos que la onerosa carga de los consumos nos es á todos repulsiva, que si protestamos de ella es porque está reñida con nuestros principios democráticos, porque la consideramos sobre irritante, inhumana, injusta, que si de nuevo levantamos el grito de la protesta es porque el recargo del tributo nos obliga á ello, porque no debemos pasar en silencio los justos clamores de la opinión indignada, de la que debemos ser, por imperioso deber de convicción y de conciencia, sus mejores y leales intérpretes.

Gerona, como el Municipio, están en espantosa crisis: el Municipio, por añejas deudas; Gerona, porque las subsistencias cuestan un ojo de la cara, como vulgarmente se dice, porque el trabajo, sobre ser poco, es escasamente retribuido, porque el comercio y la industria están sufriendo iguales amarguras, consecuencia de ulteriores yerros y tristes desvarios.

Si no fuera por la buena fe de nuestro Consistorio al leer el proyecto del empréstito, creeríamos que al pintar la situación apurada y sombría de Gerona, aquello más que una lamentación sincera, nos hubiera producido el efecto de un sarcasmo. Sarcasmo decimos, porque el pueblo no está para proyectos de la índole del que nos ocupa, ni para nuevos tributos: bastante tiene ya con la carga que lleva encima.

Que Gerona tiene necesidad de un grande reactivo, no lo negamos, pero nos parece que el remedio ha venido tarde, aunque radical... Aparentamos salud y estamos enfermos; nos la damos de rumbosos y las deudas nos ahogan. ¿Si? No hay que apurarse por esto. El nuevo proyecto de emprésti-

to, nos pondrá á todos buenos, nos hará felices, nos salvará á todos. ¿Qué no? ¡Y qué pesimistas somos, santo Dios!

JANOF.

«CIUDADANIA» se complacerá en publicar todos los escritos que traten de la importante cuestión de los presupuestos, sin mirar su tendencia, ni la comunión política á que pertenece su autor. Tampoco daremos gran importancia al estilo ni á la sintaxis, nos bastará con que en ellos se desarrolle alguna idea práctica, que pueda ser aprovechada en bien de la ciudad. La razón no está siempre de parte de los que saben escribir, y entre los legos en materias literarias no deja de haber hombres de claro entendimiento, capaces de ofrecer soluciones dignas de ser tenidas en cuenta.

Rogamos pues á todos los ciudadanos que quieran contribuir á esa obra popular, no se arredren de exponer, á su manera, las opiniones que sean viables y que ellos, sin escrúpulo, sustentan en las conversaciones particulares.

Al efecto, mañana encabezaremos una sección titulada «OPINIONES POPULARES» con un artículo que tenemos en cartera que nos ha remitido un modesto comerciante.

Siguiendo la corriente

Para no dejar pasar en silencio el Centenario de las Cortes de Cádiz, y antes que rendirles un pobre homenaje con nuestra pluma inhábil, preferimos copiar el artículo de M. Giral Lafuerza, inserto en *La Publicidad*, que trata el asunto de una manera original y muy apropiado para ser divulgada en esa Gerona en otro tiempo tan entusiasta de Fernando VII, por el cual quería vencer ó morir. En el artículo del señor Giral hay mucho bueno que parece escrito expresamente para los críticos irrefutables que llegan á traducir á Le Bon y no entienden el castellano del doctor Ruiz.

DIVAGACIONES

Se ha celebrado el Centenario de las Cortes de Cádiz. Nosotros no podemos pasar en silencio ante tan fausto acontecimiento. Es de actualidad: toda la prensa se ocupa del Centenario; hay también algunos escritores que han dado su opinión sobre el asunto. Nosotros, por no ser menos, daremos también la nuestra.

¿Que fueron las Cortes de Cádiz, qué representaron y qué causas motivaron su nacimiento? A estas preguntas se puede contestar en breves palabras. Yo encuentro de mal gusto que un periodista pretenda dar lecciones de historia al lector. Más ó me-

nos, supongo enterado á todo español del estado en que se encontraba nuestra nación á principios del siglo XIX. Y el que no lo esté, mejor. Así como así, entonces como ahora, no representábamos en Europa un brillante papel.

Si yo fuera ministro de Instrucción Pública, suprimiría, en escuelas é Institutos el curso de Historia española. Cuando yo era niño y asistía á la escuela, aborrecía esta asignatura. Ese desfile interminable de derrotas vergonzosas y de hechos que hacen subir el bochorno á la cara, no es muy halagador. Oprime el ánimo la visión, por superficial que sea, de nuestra gloriosa epopeya.

En el reinado del *papanatas* Carlos IV habíamos llegado al límite máximo de nuestra decadencia. La corte era una querida donde se refugiaban la ineptitud, el impudor y la bellaquería. Más dignos y nobles eran los lacayos y los cocheros que los gentileshombres y los intendentes. Mejor que Corté era aquello una mancobería. La reina se la *pegaba* al rey. El lector comprenderá la orgía de impudor á que se entregarían sus damas y demás doncellas *secundarias*. Ningún concienzudo historiador ha podido averiguar, que yo sepa, si la afición de Carlos IV á la caza era un pretexto para flirtear con algún robusto mancebo. No sigamos la descripción del cuadro porque da náuseas.

No me extraña que Napoleón tuviera un concepto desdeñoso de este pueblo que toleraba ser gobernado por tales gentes. Según cuenta Mme. Remusat en sus *Memorias*, Napoleón suponía que bastaban diez mil hombres para sujetar á España. Y la suposición era lógica.

En las Cortes de Cádiz, donde se reunían las personalidades más salientes del país, no se encuentra un carácter extraordinario. Había algunos hombres de talento, pero abundaban los tontos y los pedantes. Con decir que las disputas gramaticales adquirían proporciones extraordinarias, está dicho todo. Capmany, Quintana y Nicasio Gallego eran muy considerados porque sabían distinguir un verbo de un adjetivo.

Aquellas desdichadas Cortes no debieran recordarse. Fueron una parodia vulgar é inocente de las que nacían por aquel tiempo en alguna nación europea y luego, la situación crítica en que se encontraba nuestro país, exigía un revulsivo político más radical. Aquella monarquía borbónica, corrompida hasta la médula, no merecía la consideración y el respeto que se le guardó. Si entonces hubiera existido en España algún hombre olarividente y perspicaz, hubiera trabajado para que Fernando VII no pusiera aquí la planta. Los escasos hombres de cultura superior de aquel tiempo: Moratín, Goya y Valdés, eran afrancesados. Y se comprende esta actitud. Era preferible besar las botas de Napoleón, que tolerar los desmanes de aquel degenerado borbón, de bello prominente. Y de pasada debo decir que es una lástima no poder dejar libre á la pluma. ¡Se me ocurren ahora unas consideraciones! ¿Qué disquisición más notable se podía hacer sobre los fenóme-

BIBLIOTECA PÚBLICA GIRONA

menos de la herencia en los rasgos fisionómicos! Hasta un estudio patológico tendría aquí cabida.

Y lo más triste es que en cien años de régimen parlamentario no hemos logrado perfeccionarlo. ¿Qué digo perfeccionarlo? Ni siquiera mejorarlo. Verdad es que ha habido vacaciones muy prolongadas; pero aun así, no tiene excusa nuestra pereza. El pueblo español es tan ignorante en asuntos parlamentarios como el de hace cien años. Si se exceptúan dos ó tres capitales, el resto de la nación no se ha percatado todavía de la eficacia y trascendencia que tiene el acto de elegir á sus representantes. El noventa por ciento de nuestros diputados son dignos de que los presida el maquiavélico señor de Romanones.

M. GIRAL LAFUERZA.

Tarascón á Alfonso Daudet

Alfonso Daudet, el cuestionista maravilloso cuyas narraciones ven pasar los años en balde, tendrá muy pronto su monumento en la villa de Tarascón, que su brillante pluma ha hecho famoso.

Alfonso Daudet, ha sido uno de los contados escritores de quienes puede afirmarse que jamás se celebrará lo bastante el encanto y la delicadeza que al lector ofrece con sus obras. Alfonso Daudet fué algo más que un maestro de las letras. Su personalidad fuerte y transparente, será de todos los tiempos, y su producción perdurará con seguridad á través de las edades.

Leyendo por centésima vez sus cuentos sabrosos, sus novelas profundas y variadas, desde la punzante «Safo» al doloroso «Jak», recibiese la agradabilísima impresión de que fué ayer mismo cuando el ilustre provenzal puso por primera vez las atildadas manos en su obra.

Es, pues, una magnífica idea, la de empujar la figura de tan excelso escritor en lo alto de un pedestal, ofreciendo de este modo un retrato á la contemplación de nacionales y extranjeros. Alfonso Daudet llegó á poseer como ningún otro escritor la ironía fina que lleva al lector á sonreírse á la fuerza, después de haber puesto el semblante avinagrado. Los vecinos de Tarascón, principalmente, frunciéron el ceño malhumorados al leer «Tartarin» por la primera vez. Actualmente celebran como el que más el sano humorismo y las agudas ocurrencias del pintor insigne, que de tal modo supo trasladar á las cuartillas ese «algo» misterioso, espiritual, de cuya posesión no habian acertado á darse cuenta.

La mejor prueba de que su rencor por el novelista puede darse totalmente por extinguido, está en el hecho de que hayan acogido con demostraciones del mayor júbilo la idea de erigir una estatua á quien supo hacerles célebres á los ojos del mundo entero.

Puede asegurarse que, desde hace veinte años, no lleva á los «touristas» á Tarascón otro interés que el de ver por sus propios ojos la botica de «Bé-suquet», la armería de «Costecalde» y el pueblo de Tartarin». La novela de Daudet ha ido poco á poco convirtiéndose de este modo en la mejor guía de la localidad que tuvo, entre otras, el alto honor de hospedar un día al bueno del rey Renato.

Las gentes, cuantos forasteros hacen alto en Tarascón, quieren apreciar de cerca todo el encanto de los paisajes que con la magia de su pluma acertó Daudet á describir. La novela que dió origen á tantas discusiones, las páginas que suscitaron tan vivos enojos, se han trocado, andan-

do los años, en manantial de riquezas para la villa de la «Tarasca».

Eran infinitas las personas que marabillábanse de que un escritor de la talla de Daudet no tuviera aún su monumento en el mejor lugar de Tarascón. El deseo manifestado por la mayor parte de sus conciudadanos franceses, tanto como su admiración y el propio interés, hay que advertir que los tarascenses son en el fondo gentes tan excelentes como prácticas, decidieron á los buenos meridionales de Tarascón á perpetuar la memoria de Daudet, á imitación de lo que antes hicieran Nimes y Paris.

El proyecto ha sido, como decimos, acogido con loco entusiasmo.

Entre los que más contentos estarán puede contarse desde ahora á Mistral. El homenaje que sus conciudadanos propónense tributar al que fué su gran amigo y compañero en los días ya lejanos de su dorada juventud, habrá forzosamente de repercutir en lo más hondo del alma del viejo ilustre...

INCITATUS.

En la Alcaldía

Lo del matadero

Nos sorprendió el recibir un atento beso las manos del alcalde de Gerona, citándonos para las seis de la tarde del martes y amantes siempre de la cortesía nos personamos en el despacho á la hora que se nos marcaba.

El señor Vallés es muy atento y con la prensa viene distinguiéndose desde que ocupó la poltrona presidencial del Ayuntamiento. Nos recibió con la sonrisa en los labios, nos alargó la mano, nos ofreció asiento y nos dijo amablemente aunque con el entrecejo un poco fruncido:

—He abierto una información sobre la denuncia que hace CIUDADANIA respecto á los abusos del matadero.

—¿...?

—Sí, es necesario esclarecer esa denuncia y seré inexorable con los culpables, así como si la denuncia no se confirma...

(No terminó nuestro alcalde la frase, ó frases, plegó los labios dibujándose en ellos una sonrisa mefistofélica y nosotros comprendimos la indirecta y también sonreímos...)

—Me han dicho—continuó después de una pausa—que es V. el autor del artículo y desearia que expusiera, todo cuanto sepa en lo del matadero... se hacen cargos graves y es imprescindible depurarlos.

—¿Depurarlos? Bien claro se dice en el artículo algo de lo mucho que allí ocurre y lo mismo que nosotros, sabe entre otros, el teniente de alcalde señor Puig.

—Casualmente el señor Puig está aquí presente...

(El señor Puig se levantó, nos ofreció cariñosamente la mano y afirmó lo expuesto por nosotros.)

—El autor moral del artículo—dijimos al alcalde—no somos nosotros, pero eso no obsta para que nos ratifiquemos y afirmemos en un todo y nos declaremos autor del artículo.

(No comprendemos el interés del señor Vallés en que el autor del artículo diera su nombre, nosotros sólo á título de buenos ciudadanos lo dimos, pero entendemos que no es ese el camino que debe seguirse; en el artículo de CIUDADANIA se exponen claramente, precisamente los hechos, si creía el alcalde que eran falsos ahí está el fiscal de S. M. para dilucidarlos y por el contrario si eran ciertos ¿qué castigo se ha impuesto hasta ahora á los culpables? ¿Abrir una información? En España nunca resulta nada de estas informaciones, vienen

luego las influencias, las consideraciones y todo se convierte en *agua de cerrañas*...

El señor Vallés alargó la mano, oprimió el botón de un timbre, y dió órdenes á un portero para que se presentara el secretario.

Dije al secretario lo mismo que habia manifestado al alcalde y marchóse aquel á extender la declaración.

Tomé asiento, el señor Vallés y el señor Puig continuaron la conversación que tenían á mi llegada.

Desde nuestro asiento oíamos alguna que otra palabra suelta; oímos, no estamos muy seguros, algo de un matadero... de cerdos, que el señor Puig denunciaba al alcalde... vimos oprimir nuevamente el botón del timbre... dar órdenes el alcalde para que se presentara el cabo López y... volvimos á entablar conversación).

—Hay—nos dijo el señor Vallés—algún dualismo dentro del matadero y es necesario obrar con grandes precauciones para no incurrir en un error.

—Puede ser—contestamos—pero los hechos denunciados en CIUDADANIA son ciertos. La vaca muerta fué conducida en el carro de la carne y no debió entrar en el matadero, debió procederse á su incineración en seguida. A nosotros nos participaron que á V. se le habia dicho que la res estaba viva y que por eso dió V. la orden de que fuera sacrificada.

—No es cierto ese extremo. Yo di la orden sabiendo que la res estaba muerta, pero solo para que fuera desollada, ordenando que después de entregar la piel al dueño, se incinerara... Con ello quise evitar cualquier abuso.

—¡...!

(Aquí entra otra vez el reporter á hacer consideraciones *menti*. Si la res estaba muerta antes de entrar en el matadero ¿qué consideración de entregar la piel y obligar á los matarifes á desollarla? Si la res resultó encontrarse en estado de putrefacción que castigo se ha impuesto al tabajero *Chalet* de la calle del Progreso que era el dueño de la vaca? ¿Se desinfectó el carro de la carne? ¿Se desinfectaron los cuchillos?... En fin que seguimos sin entenderlo.)

—También—prosiguió el alcalde—á mi se me han dicho los mil abusos que hay dentro del matadero y he estado á visitarlo, pero en mi visita nada noté de anormal.

—Si, si... se fantasea mucho, señor alcalde, ahora se cuenta que á raíz de la denuncia de CIUDADANIA el veterinario iba á practicar la inspección en tiempo oportuno, pero hijo sin duda de sus muchas ocupaciones, ha vuelto á retrasarse. No es que nosotros nos quejemos del veterinario es... lo que se cuenta por ahí Sr. Alcalde.

—Tampoco en esto yo puedo hacer presión, creo que el veterinario va á las horas que se tiene acordado... al menos así resulta de mis informes.

—¡...!

Entró el secretario diciéndonos que ya estaba extendida la declaración, nos despedimos del alcalde y del señor Puig, baja ros á la secretaría firmamos y salimos á la calle con la cabeza hecha un caos... Veíamos aún en el despacho al alcalde en plática amena con el señor Puig; y nuestra mayor alegría eran la sonrisa mefistofélica del señor Vallés, su sinceridad, pero... nuestro encanto desaparecia al ver en el fondo de este cuadro, el matadero, las envidias y rencillas del personal, los tubérculos de las reses tísicas, la vaca muerta del tabajero *Chalet* de la calle del Progreso, desollada con los mismos cuchillos que se desuelan las reses para el consumo, y vimos todavía más al fondo, los espectros de la tisis, el tifus, el cólera... que bailaban una danza macabra.

Antonio José Dorre.

Nota de la Redacción

Parece, según nos lo ha asegurado el mismo Sr. Alcalde, que la información abierta para esclarecer la denuncia que hicimos en estas mismas páginas, sobre lo que ocurría en el matadero, será llevada con gran rigor y con toda imparcialidad en interés del público que es en primer término á quien más atañe y por el cual nosotros estamos siempre dispuestos á romper una lanza. Con estas seguridades, que oficiosamente nos ha transmitido el Sr. Vallés, nosotros, satisfechos, nada tendríamos que añadir pero, puesto que de resultados del expediente se ha llamado á declarar al autor del suelto que insertamos en el n.º 42 de nuestro periódico, quien asume noblemente toda la responsabilidad, justo es que sigamos publicando sus escritos que han de contribuir, sin dada, á crear cierto ambiente favorable entorno de su actitud noble y altruista.

Noticias

El domingo por la tarde se reunirá en Palamós el «Sport-Club footballista», para designar los jugadores del primero y segundo *team* en la próxima temporada. Después de la sesión se jugará un *match* en el campo de sports.

El gobernador civil de esta provincia ha recibido un aviso de la Dirección general de Sanidad, participando que se ha remitido, con destino á las estaciones de Puigcerdá, Junquera y Port-bou, el material necesario para establecer lazaretos. Consiste este en barracones desmontables de madera, sistema Doecker, estufas de desinfección y otros aparatos. El material será instalado en el momento en que se reciba.

El Rey ha firmado un real decreto autorizando la presentación á las Cortes del proyecto de ley prohibiendo el trabajo industrial nocturno á las mujeres.

El día 2 de Octubre, á las diez de la mañana, se celebrará en Barcelona en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, una reunión para tratar de organizar un concurso de floricultura durante el citado mes. Podrán asistir á la reunión cuantos floricultores quieran cooperar á la expresa idea.

Ha sido denunciado el colega local *El Norte* por supuestas injurias al señor Presidente del Consejo de ministros contenidas en un artículo de don Rafael Carvajal publicado en la edición del pasado domingo. Sentimos el percance.

Parece que, el Sr. Ministro de la Guerra está estudiando la manera de evitar los cambios de guarniciones y de cuarteles á fin de que cada cuerpo pueda estar permanentemente instalado en los mismos, y si fuera posible que se le abone la cantidad que se consigna para conservación y entretenimiento de dichos edificios.

En la estación de Telégrafos de Barcelona se hallan detenidos: un despacho procedente de San Feliu de Guixols dirigido á Ramón Fabregas, Conde Asalto 16 y otro procedente de Port-Bou destinado á Remedios Bonet, Montaner.

Con motivo del conflicto obrero de los arsenales del Norte, está amenazada Inglaterra de una huelga monstruosa que le ocasionará una ruina inmensa si estalla.

Generalizado el movimiento, tratan de declararse en huelga los algodoneros.

Los patronos piensan realizar el «lock-out», y entonces quedarían cerradas las fábricas y paralizados 200,000 obreros.

Al mismo tiempo amenazan con la huelga los empleados ferroviarios si no se soluciona todo esto.

El conflicto, como se ve, es pavoroso.

Esta mañana ha visitado al Gobernador civil de la provincia, nuestro querido amigo el diputado á Cortes por la La Bisbal, D. Salvador Albert, para interesarle en la resolución de varios asuntos de trascendental importancia paraaquel distrito.

El automóvil que al pasar el puente de Soler, de Puigcerdá, atropelló á la joven Carolina Pich, la cual resultó con las piernas y brazos rotos, no es propiedad de la marquesa de Alella como han dicho algunos periódicos.

El causante de dicha desgracia ha sido detenido en Ribas y conducido á Puigcerdá.

Cumple hoy el décimo segundo aniversario del fallecimiento de doña Julia Roger de Pocheville esposa que fué del ex diputado á Cortes de las Constituyentes, don José Rubandón den Corcelles al que enviamos nuestro más sentido pésame.

La finada era señora de grandes talentos y virtudes mereciendo, por las numerosas limosnas que hacía, el dictado de amiga de los pobres.

Anteanoche se cometió un robo en la iglesia de la Piña pueblo cercano á Olot.

Dicen de San Jordi que el cartero de La Escala, don Joaquin Busquets, encontró en aquella estación un borsillo con una cantidad bastante respetable, haciéndolo público inmediatamente el modesto y digno funcionario, quien después de grandes pesquisas logró encontrar á su dueño, de quien no quiso recibir remuneración ninguna al hacerle entrega del dinero.

El Ayuntamiento de Las Planas, en vista de que no podia ensancharse el local-escuela de niños que actualmente existe ha acordado construir un nuevo edificio y solicitar del Gobierno una subvención con arreglo á las disposiciones vigentes.

Según acuerdo del Ayuntamiento de Viladecans, la escuela de ambos sexos del aquel pueblo debe proveerse en maestra.

En la semana próxima comenzará á funcionar en Olot una sociedad cooperativa de consumos titulada «La Auxiliar Obrera», con bases idénticas al Ateneo Social de San Feliu de Guixols.

Hoy hasido denunciada en el mercado de la Rambla una partida de tomates y otra de melones.

Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta Ciudad.

El Agente de vigilancia don Salvador Enrique, destinado á esta provincia, ayer mañana tomó posesión de su cargo.

Por renuncia de la auxiliar de Telégrafos señorita D.ª Pilar Mantero que prestaba sus servicios en la estación de esta ciudad, ha sido nombrada para sustituirla, la señorita doña Enriqueta Palau que actualmente se hallaba con destino en Zaragoza.

Leemos en *La Lucha* de ayer: «El alcalde de Figueras D. Juan



Carbona tiene el propósito de convocar una reunión de alcaldes de todos los pueblos del Ampurdán, para recabar la publicación de una ley que prohíba á los presidarios que cumplan condena en el penal establecido en el castillo de San Fernando, instalarse cuando obtengan la libertad, en Figueras ni en un radio de 150 kilómetros, para evitar así que se trasladan á aquella ciudad toda la población que acostumbra á ser escuela de los presidios.

Telegramas

MADRID 28

La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Tratado de extradición celebrado entre España y Grecia, firmado en Atenas en 7 y 20 de Mayo del año actual.

Real orden de Gobernación trasladando otra del Ministerio de Instrucción Pública en la que se dispone se den las órdenes oportunas á los alcaldes y Ayuntamientos para que se consignen en los presupuestos correspondientes el próximo año 1911 las cantidades necesarias para los trabajos del censo de población.

Avisos á los navegantes grupos 211 212 y 213.

Anunciando que la salud pública en Bergen, Países Bajos, provincia de Tiere, es perfecta, y, en su consecuencia, dejando sin efecto la noticia dada respecto á la existencia de casos de cólera en dicha población.

El Teatro Nacional

Hoy firmará el ministro de Instrucción Pública una Real orden aprobando el reglamento del Teatro Nacional.

En breve publicará también las condiciones para un concurso entre todos los actores españoles con el fin de formar, con las mejores compañías, la que haya de actuar en el Teatro Nacional.

Conferencia

Esta mañana, á las nueve, regresó á Madrid, procedente de San Sebastián, el ministro de la Gobernación. Enterado Canalejas, acompañó á Merino á su domicilio, donde celebraron una larga conferencia acerca de las impresiones que el gobernador de Vizcaya ha transmitido al ministerio de la Gobernación.

Ministro indispuerto

El ministro de Estado permaneció todo el día en cama en sus posesiones de El Plantío, á consecuencia de un catarro.

Mañana se levantará y el viernes vendrá á Madrid.

Consejo

Como mañana regresarán los ministros de Guerra y Marina, el día 30 se celebrará Consejo.

La prohibición de la manifestación católica

El presidente del Consejo ha recibido un telegrama del capitán general de Bilbao, en que le participa que al visitarle nuevamente la Junta Católica de Vizcaya, obtuvo la terminante negativa que desde el primer día le dió al solicitar el permiso para celebrar en Bilbao la manifestación.

En otros telegramas cambiados entre Canalejas y el general Aznar, éste afirma que usando de la confianza que desde el primer momento le ofreció el Gobierno, había prohibido la manifestación en Bilbao y que por lo tanto se extrañaba de que los organizadores hablasen de la intervención de Canalejas en el asunto.

En este telegrama hace constar el jefe del Gobierno, que al dirigirsele la Junta Católica, pretendía obrar en cuestión de mala fe y con no-

toria injusticia, para procurar demostrar que quien ha suspendido la manifestación, ha sido Canalejas, por cobardía.

El presidente del Consejo se propone, cuando se reanuden las Cortes, leer esos telegramas para dejar bien sentada la verdad de lo sucedido.

El accidente del general Echagüe

El gobernador de Valencia telegrafía que el accidente ocurrido al general Echagüe careció de importancia; todo se ha reducido á un golpe que se produjo en la tibia, en el momento de subir una escalerilla de caracol, en el cuartel de Paterna.

En la Presidencia

Canalejas permaneció toda la mañana en su despacho de la Presidencia.

Fué visitado por muchos diputados. Después estuvo el conde de Romanones, que convino con el presidente sobre la próxima reunión de Cortes.

También visitó á Canalejas el ministro de Fomento, con quien almorzó el presidente.

El señor Miró gestiona el indulto de los condenados de Horta

El señor Miró ha conversado largamente con el ministro de Fomento y con el señor Canalejas, interesándose por el indulto de los condenados de Horta.

Luis Morote

Luis Morote se ha separado de la redacción de *La Mañana*.

La revolución de Septiembre

Mañana se celebrarán en Madrid varios mítins para conmemorar el aniversario de la Revolución de Septiembre.

El cólera en Italia

Según noticias de Roma, el cólera sigue disminuyendo en Nápoles, merced á la eficaz campaña sanitaria de las autoridades.

Contribuyen también á la disminución de la epidemia las precauciones adoptadas por el público ante la declaración oficial del morbo, y el tiempo, que después de las lluvias de estos días, ha mejorado mucho.

Desde las cinco de la tarde de ayer al mediodía de hoy se han registrado en Nápoles 13 invasiones y 8 defunciones, unas de cólera, y otras de gastro-enteritis; 25 y 17 respectivamente fueron las de ayer.

La duquesa de Aosta baído á Nápoles expresamente, á visitar el hospital de coléricos, entre los que ha repartido consuelos y donativos.

El público ha aclamado á la princesa.

En Génova se han registrado 3 invasiones y 2 defunciones á bordo de buques procedentes de Nápoles.

Se han registrado un caso en Palermo y dos en Roma.

En varios pueblos de Sicilia y en el mismo Nápoles se han reproducido los excesos del populacho contra los médicos, por las medidas represoras de la epidemia, y contra los forasteros, á quienes la muchedumbre acusa de llevar el cólera.

Las mujeres y niños de Campo Felice provincia de Palermo, persiguieron á un mendigo recién llegado, obligándole á pedrar las, á refugiarse en el Cementerio, donde le dieron bárbara muerte.

De provincias

Toros

Llerena 27.—Toros de Anastasio Martín, buenos Caballos, 7, Moreno de Alcalá mato tres superiormente, fué sacado en hombros de los espectadores. Capita, superior, en el cuarto, herido—Ruiz.

Las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz

Cádiz 28.

En el Gran teatro se ha celebrado una velada de gala en honor de los

diputados americanos doceanistas. Resultó brillantísima.

El presidente del Ateneo dijo que Barcelona y Vigo son los puertos del porvenir y Cádiz el solar de la patria grande, la de la Constitución y la de los derechos del hombre.

Han terminado las fiestas con un thé y un baile en honor de Labra y del ministro de Marina.

El ministro de Marina marchó á Sevilla en el cañonero «Alvaro de Bazán».

Ha sorprendido la repentina marcha del señor Arias Mirandr.

El patronato de cargadores independientes del muelle

Bilbao.—Varios comerciantes exportadores trataron de reorganizar el antiguo patronato de cargadores del muelle, independientes, que se conocía con el nombre de Sociedad «El Higo».

Los obreros asociados se opusieron y los comerciantes no encontraron apoyo en determinadas esferas.

Los obreros no permitan trabajar á los no asociados y han obligado á que se despidan á algunos cargadores en quienes los dueños tenían toda su confianza.

Los comerciantes pretendieron que determinada entidad comercial las apoyara.

Parece que se tropieza con muchos inconvenientes de carácter político.

Todo esto se dice que dará lugar á una próxima reunión extraordinaria de la aludida entidad, donde se concretarán los cargos y es posible que dé lugar á una honda transformación de aquella.

¿El rey ascenderá en monoplano?

San Sebastián.—Se dice que el rey se está preparando para hacer una ascensión en monoplano.

De Africa

Varias noticias

Melilla.—En la región de Median Uluya se cambiaron tiros entre una patrulla francesa y un grupo de moros de Benibugadi, porque éstos pretendían apoderarse de un rebaño. Resultó un moro muerto y cuatro prisioneros.

A las seis de la tarde regresaron el general Arizón y el coronel Jordana, á quienes cumplieron los caides de Benibarsagar.

Los moros de la izquierda del Ker celebraron una reunión, que estuvo concurrida. Su actitud fué correcta. Se ha ordenado que estén dispuestas dos columnas para entrar en operaciones.

DEL EXTRANJERO

La muerte del aviador Chavez.—Durante su agonía, Chavez decía: «No quiero morir».

Paris 28.—Domodossola.

Como lo hacían prever los últimos boletines de los médicos, Chavez falleció á consecuencia de una fractura interna.

Durante la noche pasada el estado del aviador empeoró. Telegráficamente se avisó al hermano del aviador.

Un sacerdote administró á Chavez los últimos sacramentos. El aviador, que conservaba todo su conocimiento, dijo con voz débil: «No quiero morir».

El sacerdote, en un exceso de celo algo cruel é inhumano, antes de administrar los sacramentos al moribundo, le dijo: «En la misa de esta mañana he encomendado vuestra alma á Dios». Chavez, que había ya entrado en la agonía, al decirle su amigo Duray: «Eres un valiente», contestó: «Si, pero me muero».

El hermano del aviador llegó á mediodía en el expreso de Paris. La entrevista entre los dos hermanos fué emocionante.

Chavez luchó contra la muerte con gran energía. Por tres veces se hizo imperceptible la respiración, creyéndosele muerto, pero luego recobraba el sentido, prorrumpiendo en desgarradores lamentos, como queriendo apartar de sí la visión de la muerte.

Los médicos le dieron varias inhalaciones de oxígeno, que lograron calmar á Chavez, pero al poco rato los ojos del aviador devinieron vidriosos, la cara adquirió una gran palidez y tras un lamento desgarrador falleció Chavez.

El cadáver del aviador Chavez ha sido expuesto en la capilla ardiente; tenía entre las manos un crucifijo. Ante su cadáver ha desfogado, llena de emoción, la multitud.

Los funerales del malogrado aviador se celebrarán el jueves, siendo transportado su cadáver á Paris.

La travesía de los Pirineos en biplano.

Paris 28.—Biarritz.

El aviador Tabouteau intentará esta tarde la travesía de los Pirineos en biplano, efectuando el recorrido entre San-Sebastián y Biarritz, ida y vuelta.

Colisiones entre manifestantes y policías.

Paris 28.—Berlin.

Los periódicos refieren que durante los tumultos de ayer resultaron heridas algunas centenas de personas.

Los huelguistas ofrecen entrar en negociaciones, pero los patronos se niegan á tratar con la Unión obrera y sólo transigen en negociar por mediación de amigables componedores.

Paris 28.—Berlin.

La policía disolvió un grupo de 500 manifestantes y disparó contra las ventanas, desde las cuales arrojaban proyectiles. Los manifestantes contestaron á tiros á los disparos de la policía.

Congreso internacional de protección legal á los trabajadores.

Paris 28.—Lugano.

El Congreso internacional de protección legal á los trabajadores ha encargado á la mesa presidencial que efectúe gestiones cerca del Gobierno español con objeto de lograr que aplique los acuerdos del convenio de Berna.

Contra la huelga general

Paris 28.—Londres.

Se ha celebrado el escrutinio de los votos de los mineros del Sud del país de Gales, referente á la procedencia de la huelga general por solidaridad con los mineros de Cambrián.

Los datos hasta ahora conocidos arrojan una gran mayoría en contra de la huelga.

Elecciones parciales alemanas

Triunfo Socialista

Paris 28.—Berlin.

En las elecciones parciales para el Reichstag, que se han verificado en el distrito de Lebus, ha resultado triunfante el candidato socialista cuando hasta ahora ha representado siempre dicho distrito un diputado del partido nacional liberal.

El ministro Isvolki embajador ruso en Paris.

Le Matin asegura que el ministro Isvolki ha sido nombrado embajador de Rusia en Paris y que el subsecretario Sazonoff ha sido nombrado ministro de Estado.

Cambios

Cierre á las 15:30 tarde

Día 28 de Septiembre

BOLSA DE BARCELONA

Interior 4 %	85'12
» » contado	87'25
Amort. 5 %	101'20
» 4 %	93'30
Acciones Alicante	92'90
» Norte	86'90
» Orense	18'45
» Colonial	72'00
Obligs. Deuda Mnipal. Barna.	95'65
» » » » »	94'50
» Villalba 4 %	96'75
» Almansa 4 %	96'00
» Francia 2 1/4 %	60'00
» Alicante 4 1/2 Série B.	104'00
» » » » » 4 %	96'65
» Tbcos. Filipinas 4 1/2 %	101'50
» Puerto Barcelona 4 1/2 %	107'00

BOLSA DE PARIS

Exterior 4 %	95'85
Nortes	339'00
Alicantes	416'00
Francos	7'20
Libras	27'05

Imprenta de Eusebio Simó.—Gerona.

Horario de Ferrocarriles

MES DE SEPTIEMBRE

FERROCARRIL DE M. Z. A.—R. C.—LINEA DE BARC. A FRANCIA

	Merc.	Corr.	Lig.	Merc.	Exp.	Merc.	Mix.	Corr.	Lig.	Merc.
Sal. Barcelona	5'00	7'21		9'40		12'12	13'30	17'15	20'22	
Lleg. Empalme	7'35	9'45	7'54	11'11	11'31	15'02	16'09	19'36	20'54	
» Gerona	8'37	10'39	10'00	11'45	13'49	16'07	17'15	20'29	20'57	
Sal. Gerona	4'30	8'45		11'00	11'48		16'13	17'44	51'47	
Lleg. Flassá	5'36	9'14		11'53	12'07		16'44	18'14	21'30	
» Figueras	7'46	10'08		14'30	12'39		17'40	19'17	21'43	
» Cervere	10'34	11'44		17'35	13'22		19'19	20'59	22'19	
Empalme.—Llegan de Barna. por el Litoral.—7'18—11'04—15'58—18'34—20'71										

	Exp.	Lig.	Corr.	Merc.	Lig.	Merc.	Corr.	Exp.	Mix.	Merc.
Sal. Port-bou	4'10		4'15	4'32		8'55	12'22	15'41	14'33	19'16
Lleg. Figueras	4'41		5'03	6'05		10'38	13'06	16'13	15'26	21'10
» Flassá	5'15		6'00	8'00		12'22	14'15	16'47	16'23	23'25
» Gerona	5'38		6'35	9'21		13'29	14'52	17'09	17'23	0'30
Sal. Gerona	5'41	5'50	6'40	10'31	11'12		15'00	17'15	17'40	6'45
Lleg. Empalme	6'14	6'37	7'38	12'43	12'05		16'00	17'53	18'41	8'55
» Barna.	7'53	8'35	10'30		14'26		18'55	19'26	21'39	16'53
Empalme.—Salen para Barna. por el Litoral.—6'17—8'10—13'18—16'48—19'30										

FERROCARRIL DE GERONA A OLOT

Salen de Gerona	7'02	miérc. sáb.	9'05	15'01	18'00
Llegan á S. Feliu de Pallarols	9'11	y domin.	11'06	17'09	20'11
» » á Olot (diligencia)	12'00	sábado	14'15	20'10	22'30

Salen de Olot (diligencia) (sáb.)	0'30	3'50	9'09	12'00	
» » S. Feliu Pallarols	3'23	5'36	11'46	14'40	17'44
Llegan á Gerona	5'30	7'41	13'53	16'49	19'48

FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS

Salen de Gerona	7'05	9'10	11'55	15'33	17'50
Llegan á S. Feliu de Guixols	9'00	11'00	13'43	17'30	19'40

Salen de S. Feliu de Guixols	4'25	6'25	12'45	14'55	17'45
Llegan á Gerona	6'16	8'18	14'36	16'48	19'40

FERROCARRIL DE FLASSA A PALAMOS (* Solo los domingos)

Salen de Flassá	6'20	9'40	*12'20	14'45	17'15	*18'35
Llegan á Palamós	8'45	12'03	*14'48	17'23	19'45	*21'00

Salen de Palamós	3'15	5'30	*8'15	11'35	13'55	*15'30
Llegan á Flassá	5'36	7'52	*11'10	14'00	16'20	*17'53

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampisteria y Ferreteria

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez.- GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona una peseta al mes. - Provincia y resto de España

cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

CIUDADANIA

Disponible

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos,

para los asegurados a LA PRRVISORA

LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de ropas blancas

para noviajes y bautizos, abierto el mes de mayo en Gerona

PLAZA DE LA CORT-REAL, 9 frente a la calle de Besadó. Inmediata a la Rambla.

Confecciona ropas a medida.—Vende ropas hechas.—Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.

EQUIPOS COMPLETOS PARA NOVIAS

"La Canastilla de Oro"

Es la tienda más barata, en su género, de la capital y provincia.—Corte elegantísimo.

Hermanas Matas

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón.—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º - Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y decañon

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro más popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

También se abonon las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Dr. Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

TARIFAS

Prima mensual	ENFERMEDADES DE				IMPOSIBILITACIÓN	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCIÓN
	MEDIANA DIARIAS	CIROJA MAYOR DIARIAS	CIROJA MENOR DIARIAS	Cantidad mensual			
Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Pesetas	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Pesetas	Ptas. Cts.	Pesetas
60	1 50	1	75	10	12	50	15
1 20	3	2	50	20	25	—	30
1 75	4 50	3	25	30	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.